
市三院党委副书记白耀刚（右一）为卢斯猛（左三）及家属送上鲜花和慰问金

■通讯员 丁华珍 徐 杰

8月3日，淮安市第三人民医院功
能科医生卢斯猛成功捐献造血干细
胞，挽救了北京一名再生障碍性贫血
女孩的生命。他也成为我市16年来
第48位成功捐献造血干细胞的志愿
者。

一次偶然，
成为干细胞捐献志愿者

16年前一次偶然的机会，卢斯猛
成为造血干细胞捐献志愿者。“2006
年的一天，我带着女儿乘农公交回老
家。等车时，看到广场上在举行招募
造血干细胞捐献者的宣传活动，我便
去登记，没想到竟成为淮安首批造血
干细胞登记入库志愿者。”卢斯猛回忆
道。当时，女儿才2岁，懵懂无知；如
今，她已上大学。这次成功捐献造血
干细胞，卢斯猛以自己的实际行动为
女儿树立了榜样，希望她也成为一个
有爱心、乐于奉献的人。

再接通知，
受捐者竟为女儿同龄人

6年前，卢斯猛曾接到配型相合
的通知，他与北京一名大他5岁的男
性白血病患者初配、高配成功，可后来
因患者身体状况不允许，他没能捐
献。“从登记入库到成功捐献，真的太
难了。有些志愿者虽然登记入库，但
真正接到通知时却因年龄较大、紧张
害怕、工作时间不允许等原因无法捐

献。”清江浦区红十字会工作人员孙佳
介绍说。去年再次接到红十字会的通
知，得知受捐者是一个女孩，和自己的
女儿是同龄人，卢斯猛更觉得是一种
缘分。

几经周折，
终成功捐献造血干细胞

通常红十字会通知配型相合，志
愿者就要去做相应的身体检查，每次
要抽10管血。去年10月初接到红十
字会通知后，这样的体检，卢斯猛做了
3次。此前，卢斯猛查出患肾上腺囊
肿，医生为其施行腹腔镜手术，取出一
个拳头大的瘤子。术后，他右腹部皮
肤松弛、疼痛，加上伤口感染，身体
很虚弱，一度担心会影响捐献。为了
让身体尽快恢复，他忍着疼痛绑着
腹带坚持锻炼，同时注意调整饮
食。经过一段时间的锻炼，终于体
检过关，卢斯猛今年才能成功捐献
造血干细胞。

作为成功捐献造血干细胞的志愿
者和医务工作者，爱心和奉献是刻在
卢斯猛骨子里的特质。自2000年起，
卢斯猛加入无偿献血队伍，此后献血
成了“规定动作”。每隔半年，他主动
前往街头的采血车献血，至今已累计
献血3800毫升。

8月5日，市中心血站副站长滕平一行到淮安顺丰速运有限公司，向该
公司捐赠1.2万只一次性口罩，用于快递员日常防疫。该公司相关负责人
对市中心血站表示感谢，称将做好物资的统一管理和发放，加强疫情防控宣
传教育，增强职工个人防护意识。 ■通讯员 戴 芳

■通讯员 倪 丽

本报讯 8 月 8日，市
卫生健康委党委委员、中医
药管理局副局长张飙带领
相关处室负责人对市四院
全国文明城市建设工作进
行督导检查。市四院党委
书记、院长吴刚，党委副书
记洪良忠，副院长周宏、夏
春祥及相关科室负责人陪
同检查。

检查组一行仔细检查
环境卫生、停车秩序、志愿
者服务、消防安全、公益广
告布设、无障碍设施等方面
情况，针对发现的问题提出
指导意见和明确要求。

张飙对市四院全国文
明城市建设工作总体情况
给予肯定，他强调，医院要
进一步压紧压实责任，持续
优化细化工作，做好“回头
看”跟踪督查，确保问题改
到位、改彻底；要坚持问题
导向、精准对症施策，聚焦
车辆停放不规范、垃圾清理
不及时、引导标识不明确、
门前“五包”责任不到位等

问题集中力量攻坚，不断提
升工作实效，确保文明城市
建设工作落细落实；要吃透
文明城市建设实地考察测
评标准，举一反三、立行立
改，切实做到责任落实到
人、措施落实到位，抓好长
效管理。

吴刚表示，医院牢固树
立上下一盘棋思想，第一时
间部署落实市委市政府、市
卫健委相关会议精神，对标
对表《全国文明城市测评体
系》要求，对26条测评标准
进行责任分解，编发应知应
会内容，确保全院职工知
晓；划分院内外网格点，明确
责任科室及责任人；梳理文
明城市建设中上级反馈的问
题，重点开展“回头看”；抽调
人员集中精力抓督查，实行
责任科室、网格点责任人“双
交办”，抓好问题整改落实；
协助挂钩社区做好文明城市
建设工作。下一步，医院将
着力在就医环境、就诊秩序
等方面下功夫，不断提升医
院服务质量和服务水平，推
动医院文明城市建设工作
再上新台阶。

■通讯员 白海连 张娣娣

本报讯 为进一步压实
责任、强化举措、狠抓落实，
全力做好全国文明城市复检
测评各项工作，8月7日，市
卫生健康委党委委员、副主
任刘近祺带领相关处室负责
人对市中医院文明城市建设
工作进行督导检查。市中医
院党委书记叶春晖、党委副
书记杨正文及相关科室负责
人陪同检查。

检查组按照《2022年文
明城市建设医院实地考察测
评标准》，逐条逐项对照检
查，重点对医院及周边环境
和秩序、行业规范、公益广
告、健康知识宣传栏、禁烟标
识、从业人员规范服务、消防
设施等方面进行检查，发现
问题现场反馈，并要求限期
整改到位。

刘近祺强调，市中医院
要进一步增强责任感和紧迫
感，严格对照测评标准，紧盯
每个角落、每个末梢，持之以
恒、精益求精，确保圆满完成
复检工作，以实际行动迎接

党的二十大胜利召开。
叶春晖表示，医院将按

照文明城市实地考察测评标
准，坚持问题导向，补齐短板
弱项，推进文明城市建设工
作常态长效开展，为市民营
造秩序井然、温馨舒适的就
诊环境。

市中医院高度重视文明
城市建设工作，前不久召开全
国文明城市建设工作推进部
署会。会上，杨正文传达市卫
健委文明城市建设工作部署
会精神，并对26条实地考察
测评标准进行再解读、再分
解。

为保证文明城市建设工
作顺利开展，市中医院对各
个片区和点位实行主管部
门、属地和网格巡查科室“三
方”管理，对照测评标准，创
新思维，不定期进行巡查。
出台切实可行的考核标准，
对院级巡查和上级通报发现
的问题实行“三方”担责，并
要求全院职工高度重视，常
态化保持各项工作有序开
展，确保在文明城市建设中
不失分，为我市建设更高水
平全国文明城市增光添彩。

市卫健委领导检查全国文明城市建设工作
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推动全市康复医疗事业更好发展
市一院康复医学科“慢病运动处方”学习班暨

淮安市康复医学会康复治疗专委会成立大会举办

■通讯员 李素东 刘佳鑫
刘燕丹 王辰之

本报讯 日前，淮安市第一人民医
院康复医学科2022年市级继续教育项
目“慢病运动处方”学习班暨淮安市康
复医学会康复治疗专委会成立大会
在市一院举办。东南大学糖尿病研究
所所长、国家重点研发计划首席科学家
孙子林，江苏省康复医学会康复治疗专
委会主任委员、江苏省人民医院康复中
心副主任、江苏省人民医院钟山康复分
院副院长李勇强，淮安市“533英才工
程”骨干人才培训对象、市三院神经内
科主任李洪亮等专家及市二院、市妇幼

保健院、市中医院、市三院等医院相关
人员参加会议。

市一院副院长林宁表示，专委会的
成立为我市康复医疗界搭建了一个合
作与分享的平台，对于全市康复医疗事
业发展有着非同凡响的意义。不过，成
立只是第一步，如何通过这个平台促进
康复从业人员专业素质提升，为广大患
者提供更优质的康复医疗服务，是今后
需要努力的方向。对于此次会议的学
术主题，他表示，今年以来，慢病已成为
影响居民健康的常态化问题，对于如何
提高慢病患者生存质量，传统临床科室
可能没有特别好的办法，而这恰恰是康
复科擅长的。此次“慢病运动处方”学
习班的举办，可以说适逢其时，希望大

家认真聆听，不虚此行。
学术环节精彩纷呈。孙子林介绍

医疗卫生与体育运动相融合预防糖尿
病的理念，建议大家全面了解糖尿病的
运动处方，让运动处方成为预防糖尿病
的有效途径。市康复医学会会长、市一
院康复医学科主任祁玉军介绍“运动是
良医”的生理学基础，主张通过运动改
善慢病患者的基础功能、提高慢病患者
的生活质量。李洪亮介绍肥胖症的运
动处方，阐述运动处方对肥胖症的重要
性。沈娟、阚正华、韩雨等拥有“运动处
方师”专业资质的康复医疗工作者，和
大家分享了骨质疏松症、心脏病、慢性
肾脏病、高血压的运动处方。

当日下午，市康复医学会康复治疗

专委会成立大会召开，选举产生专委会
委员，市一院康复科孙文琳当选主任委
员，江苏省健康职业学院康复系邹颖、
市三院康复科张业贵、市中医院康复科
林小琪、市妇幼保健院康复科赵斌、市
二院康复科徐鹏领当选副主任委员，王
金兰、王海凯、张芳芳、周坤等13人当
选常务委员。

李勇强、祁玉军、李洪亮分别为主
任委员、副主任委员、常务委员颁发证
书。证书颁发完毕，李勇强围绕“怎样
做好一名康复治疗师”主题分享自己的
从业经验，介绍针对糖尿病的运动处方
及糖尿病足创面的物理治疗方法。

■通讯员 江汇浪 孙美玲

本报讯 近日，李女士体检时发现
左侧卵巢有一占位，经进一步检查，确
诊为囊肿，当地医院医生建议手术治
疗。担心术后腹部留下疤痕，影响美
观，李女士迟迟未手术。经多方咨
询，她到市二院向妇科主任刘建忠求
诊。

刘建忠介绍，李女士卵巢囊肿约
10厘米大小，在排除恶性可能后，可以
通过单孔腹腔镜手术切除囊肿。这种
手术切口美观，基本算是微痕或者无痕
手术。更重要的是，它能避免常规多孔
腹腔镜手术使用旋切刀造成的其他风
险。

李女士入院后，刘建忠主任团队为
她实施经脐单孔腹腔镜卵巢囊肿切除
手术。康复后的李女士说：“手术前，担
心手术效果，怕留下疤痕；现在囊肿全
切除，几乎无疤痕，我心里的一块石头
总算落地了。”

据了解，经自然孔道内镜外科是近
年来出现的新概念和新技术。脐是胚
胎时期的自然孔道，也是人体固有的瘢
痕，经脐单孔腹腔镜手术通过脐部开一
个2.5厘米左右的小切口，经单一孔道

置入多个腹腔镜器械，完成手术操作。
与传统开腹手术和常规三孔腹腔镜手
术相比，单孔腹腔镜手术仅有一个切
口，患者术中出血量少、术后疤痕小、恢
复快、住院时间短、并发症少。更重要
的是，手术切口愈合后与脐部皱襞融为
一体，基本达到体表无疤痕的效果。该
手术既能达到隐藏腹部疤痕的效果，又
避免了经其他器官而引起感染的问题，
还可以使用传统器械。

单孔腹腔镜手术是在一个孔完成
腹腔镜下分离、切割、止血等操作，
术中会遇到器械拥挤遮挡、操作自由
度不佳等难题。因此，该手术较传统
腹腔镜手术难度大，对手术医生的要
求很高，是一个高难度腹腔镜手术。

这项技术为市二院首次开展，标志
着该院妇科腹腔镜技术再上新台阶。
市二院妇科作为市重点专科，一直以来
秉持“一切为了患者”理念，勇于创新，
专科技术力量雄厚，在妇科疾病诊治方
面具有扎实的理论基础、丰富的临床经
验及娴熟的手术技巧，其中腹腔镜类手
术的广泛应用已达市内先进水平，在我
市及周边地区具有较大影响力，深受广
大患者信赖。

创新引领发展，市二院妇科将继续
探索，挑战传统，用新技术、新方式为患

者提供更安全、更精准的服务，把改善
医疗服务行动计划落到实处，更好地满
足百姓多层次、多样化的健康需求，让

百姓切实享受到创新成果带来的健康
红利。

手术精细程度堪比绣花

市妇幼保健院成功抢救
一突发肠穿孔早产宝宝

■通讯员 刘 威

本报讯 日前，淮安市妇幼保健
院成功抢救一名突发肠穿孔的早产宝
宝。孩子体重只有1.1公斤，手术精
细程度堪比绣花。

8月1日，在妈妈肚子里“住”了
27周加4天的小雨（化名）出生，体重
只有 1.1 公斤，仅比成人手掌大一
点。早产低体重的小雨因为呼吸困难
被送到新生儿科进一步治疗。由于是
低出生体重早产儿，小雨多脏器发育
不成熟，出生第二天便突发状况。

“孩子腹胀明显，检查发现是极为凶
险的消化道穿孔，大量游离气体进入
腹腔，导致腹压急剧增高，严重压迫
多个脏器，而且病情变化迅速。”市
妇幼保健院小儿外科副主任夏顺林
说。

早产儿消化道穿孔极其危险，如
果不及时手术，消化道内容物进入腹

腔后造成污染，可导致败血症、全身多
脏器功能衰竭甚至死亡。小儿外科、
新生儿科、手术麻醉科等科室会诊后，
确定为小雨实施手术。手术由该院小
儿外科主任李炳主刀。“这个穿孔在小
肠末端，直径1厘米。由于孩子是早
产儿，肠壁娇嫩又脆弱，肠管比足月的
孩子细得多，稍有不慎可能造成副损
伤。我们切掉肠子穿孔部位，并做了
造口。这是一个分期手术，以后会给
孩子做二次手术，将肠管归位。”夏顺
林说。

医生提醒，宝宝出生后，妈妈还没
有喂奶或刚开始喂奶时，如果宝宝出
现不明原因的腹胀、呕吐甚至休克，
要高度警惕，及时就医。另外，孕妇
一定要重视孕检，对胎儿进行系统评
估，若胎儿孕周较大时发现可疑畸
形，应选择有小儿外科支持的医院分
娩，在孩子出生后尽快明确诊断，进
行治疗。

捐献造血干细胞 点亮生命新希望
——记市三院功能科医生卢斯猛

淮安区卫健委做好城乡适龄妇女“两癌”免费筛查
■通讯员 素 林 怀 娟

本报讯 今年以来，淮安区卫健委
多措并举，全力做好城乡适龄妇女“两
癌”筛查工作，为全区城乡适龄妇女提
供免费筛查服务。

为确保高质量完成筛查任务，该委

着力强化四项举措：强化部署落实。制
定下发“两癌”筛查实施方案，召开专题
部署会议，对筛查任务进行分解落实。
强化宣传发动。组织各医疗卫生单位
通过发放宣传折页、进村入户等形式，广
泛宣传“两癌”防治知识及开展“两癌”筛
查的重要意义，提高服务对象“两癌”防
治知识知晓率，增强参与筛查的主动性、

积极性。强化人员培训。确定“两癌”检
查机构，明确职责，制定“两癌”检查免费
项目清单和检测流程，对承担“两癌”筛
查任务的检查机构人员进行技术培训，
并组织专家深入基层开展技术指导，确
保“两癌”筛查质量。强化督查推进。为
加快实施进度，对各单位筛查情况进行
督查评估，建立督查通报制度，并对进度

较慢的单位进行现场约谈，确保按期完
成筛查任务。

截至目前，全区已完成“两癌”筛
查工作，其中宫颈癌筛查26812人、乳
腺癌筛查26866人。对已完成筛查的
人员及时完善“两癌”检查健康档案，为
初筛结果异常者提供诊治服务，做到早
预防、早发现、早治疗。

成功开展经脐单孔腹腔镜手术，基本达到体表无疤痕效果

市二院妇科腹腔镜技术再上新台阶


